

EL ECUATORIANO

El laudo y los espías japoneses

Muy escasa atención ha dispensado la Prensa nacional al hecho grave, más de lo que a primera vista parece, de haberse sorprendido en nuestro territorio a tres súbditos del Mikado, en plena labor cartográfica de carácter altamente sospechoso.

Aun a riesgo de incurrir en la nota de alarmistas con que el patriotismo dormilón y apático, tilda a los que, aleccionados por amarga experiencia, no cesamos de insistir respecto de la posibilidad de una invasión internacional procedente del Sur, volvemos hoy al mismo fastidioso tema, porque mientras el laudo arbitral no surta sus efectos reparadores y ponga nuestras relaciones con el Perú, sobre el pie de una confianza recíproca, nada de lo que proviene de aquel punto cardinal debe sernos indiferente.

La última, casi bélica actitud asumida por el Perú, con ocasión del cortés ofrecimiento de la corona fúnebre con que el Ministro de Chile quiso probar que este valiente pueblo no es insensible a la admiración que merecen los héroes peruanos que sucumbieron gloriosamente en la guerra del Pacífico, no es, de seguro, para tranquilizar el ánimo americano-latino ni para despejar el cielo continental harto recargado de brumas.

Muy lejos de eso, hay en tal conducta sobrados indicios para sospechar que en la densa nube que a estas horas atraviesa nuestro espacio tropical, está condensándose el rayo que pulverizará a más de un pueblo de nuestra raza.

¿Qué fuerza, qué gigantesco apoyo no conocido pero sí sospechado, comunica al Perú ese brío tan fuera de lugar que da en tierra de repente con la circunspección y característica melosidad diplomática, tradicional en sus cancilleres siempre que se trata de adversarios poderosos y fuertes?... Si quisiéramos responder a esta pregunta, halláramos la clave de virilidad tan intempestiva, en una serie de actos diplomáticos antiguos, nuevos y recientes que arrojarían luz vivísima sobre ese enigma, de fácil explicación por otra parte.

Empero, ni nosotros queremos exhibir un nombre cuya enunciaci6n pudiera parecer petulante en nuestros labios, ni es por ahora lo que más importa, saber cuál es el poderoso valor de la Nación peruana, sino descubrir hasta qué punto podrá extenderse el valimiento que se presente, y si ese valimiento será conforme con las prácticas admitidas por el Derecho internacional y la inalienable soberanía de los Estados.

No somos los ecuatorianos, en verdad, quienes por motivos de poderío continental podamos turbar el sueño de nuestro

hermano finítimo del Sur; pero es indudable que a lo menos secundariamente tiene ese hermano que sumarnos entre las fuerzas de resistencia a sus planes de exagerada hegemonía continental; y si a esto se añade que la resolución de nuestro litigio de límites es todavía un temeroso problema que no acaba de salir de la nebulosa atmósfera que lo rodea, se sigue lógicamente que el peligro no es para visto con desdúido injustificable.

Y ya que hemos tocado como de paso el asunto de límites, diremos que estamos sospechando que el laudo ha tomado por pauta el tratado García Herrera, cosa que sería muy de sentir, pues dicho pacto importaba, por nuestra parte, una transacción en que por amor a la paz, renunciábamos a una considerable porción de nuestros derechos, y a la verdad, no valdría la pena de haber gastado tanto dinero, fósforo y habilidad para en fin de fines darle un triunfo a nuestro adversario.

Sabido es que el tratado García Herrera, sólo significó para el Perú un lazo que nos tendió para averiguar hasta qué punto podríamos ceder por amor a la paz.

Cuando consiguió su intento, hizo que su Congreso desaprobara dicho tratado y dio a sus pretensiones un alcance que jamás tuvieron.

Después de habernos hecho caer en aquella asechanza fue cuando comenzó la conquista del Napo aguas arriba, conquista que hasta 1892 no se había iniciado siquiera, puesto que el acto de dominio que el Ecuador ejerció en aquel año, llevando sus armas más allá de los ríos Aguarico y Curaray, no tuvo el menor tropiezo con nacionales peruanos.

No queremos adelantar opinión sobre tan delicada materia, pues carecemos de datos, y nuestros juicios por fuerza tendrían que fundarse en conjeturas ó indicios más ó menos racionales.

Por otra parte, nuestra convicción íntima y honrada, es que cualquiera que sea el decario y positivismo de los actuales tiempos, nuestra Patria debe someterse al fallo arbitral para dar un testimonio de lealtad que si el Perú no lo merece ni es muy conforme con lo que los poderosos estilan, si está muy en consonancia con la moral internacional que es la fuerza de los pueblos débiles.

Dijimos que el Perú no merece la invariable rectitud con que nos hemos conducido y seguiremos conduciéndonos en la disputa por delimitación de fronteras; y con la historia en la mano podemos probar este aserto que á nadie parecerá altísimo, si tiene siquiera breve noticia de las redes y trampas en que nos ha hecho caer la astucia diplomática de nuestros vecinos. No ha llegado todavía el caso de poner á toda luz el verdadero motivo de la venida del señor don Ramón Menéndez y Pidal ni de

decir hasta qué punto el Excmo. Señor Dr. Dn. Mariano Cornejo abusó de la hidalgüa y buena fe de nuestro canciller el señor don Miguel Valverde.

Pero tengamos todavía paciencia, y mientras no sepamos cómo se cumple el fallo, no dejemos de mirar el barómetro que parece anunciar una tormenta continental.

PASAJE

Enero 23 de 1909.

Sr. Director de EL ECUATORIANO. Guayaquil.

Mucho tendría que comunicar á usted, señor Director, si me propusiera informar al público de los males que aligen á esta infortunada cuanto rica porción del territorio ecuatoriano; pero dejando para nueva ocasión esa pesada tarea, me dedicaré por hoy, únicamente, á manifestar un hecho que puede ser de alta importancia para nuestro país, así como, si llegaren á confirmarse las sospechas que generalmente se tienen, nos traerá las más serias y fatales consecuencias.

Algo ha dicho ya la prensa de ecuatoriano, acerca de la captura de unos japoneses en Gir6; pero como se ha tratado el asunto tan por encima, creo que el pueblo ecuatoriano debe informarse más detalladamente de todo lo que se relaciona con la suerte de nuestra querida Patria, hoy tan abatida y exangüe.

En las islas de Tembleque, situadas en la frontera con el Perú, fueron capturados tres japoneses que, traídos ante las autoridades de Machala, y una vez presentados al Intendente de esta provincia, se negaron á hablar el español, haciéndose entender solamente por medio de señas, como que no comprendían una sola palabra de nuestro idioma. En estas circunstancias, el señor Intendente, si bien dejárilos en libertad para que fueran á comer, libertad que aprovecharon dichos individuos para fugarse y tomar el camino de este lugar, apareciendo luego en el sitio Puentecilla, donde hablaron bien el castellano, pidieron que comer, y tomaron varias apuntes en unas cartetas; y aseguran además los que hablaban con los indicados japoneses, haberles visto con cartas geográficas de país. Cuando se tuvo noticia de que se encontraban cerca á esta población los ciudadanos corrieron á apresarlos; mas los japoneses, desde lejos el grupo de gente y oír la algazara se escondieron en los bosques que forman las arboledas de cacao, y sólo se tuvo noticia de ellos cuando se les encontró que se dirigían por el camino de Cuenca á repabán ya nuestras cordilleras andinas.

En vista de esta noticia el comisario nacional de este cant6n telegrafi6 á las autoridades de Gir6 rogándoles la inmediata captura de estos sujetos, y de esta población fueron aprehendidos los tres miembros del imperio del Sol naciente, y puestos á la orden de la primera autoridad de Policía de la provincia del Azuay. El señor Intendente de Cuenca comunic6 por telégrafo al comisario de este lugar lo ocurrido, y al tener conocimiento el señor Intendente de Machala de la prisi6n de los japoneses, orden6 á nuestro Comisario que indicara al señor Intendente del Azuay, que pusiera en la libertad á estos sujetos, por cuanto ellos no estaban comprendidos en la ley que prohíbe la inmigración china. Felizmente el buen sentido se impuso y el señor Comisario de este cant6n no sólo se negó á ordenar la libertad de los nip6neses, sino que puso al corriente al señor Intendente de Cuenca de cuanto se sabía respecto á estos individuos y de las fundadas sospechas que se tenían de ellos.

Ahora juzgue el pueblo del Ecuador ante el proceder de nuestro Intendente de Machala, don Eladio Arauz, que es ecuatoriano (de Santa Rosa) y el del comisario nacional de este lugar, que es peruano. Muchas y muy variadas deducciones se han hecho aquí respecto á este asunto; pero creo, señor Director que los ciudadanos de esta República, debemos ser escrupulosos hasta el extremo, cuando se trata de la suerte de nuestra querida patria. Así lo aconseja el patriotismo y el amor al suyo, donde se nació nuestra cuna y la de nuestros mayores. Que no quedemos por exagerados en averiguar todo lo

que se frame contra nuestra Nación en buena hora, pero nunca que nosotros enrojezca el rostro ni mancha nuestra tierra la ferrea planta del invasor extranjero, quiz6 por desdúido de sus propios hijos.

Nuestros vecinos del Sur no hay duda que se preparan á las azarosas contingencias de una guerra, cuyo alcance no es posible imaginar, y así lo demuestran sus aprestos y aún sus mismas palabras consignadas en el Alegato del Perú ante el Real Arbitro; esa guerra no puede tenerla sino con el Ecuador, puesto que el Perú ve ya con malos ojos la sentencia del Arbitro español, y en este caso cüo es justo suponer, que los nombrados japoneses pudieran ser ingenieros mandados en misi6n clandestina por la república peruana.

Hemos dicho que el Perú se prepara á una guerra con el Ecuador porque creemos que por muy adelantados que se encuentren el ejército y la marina de esa naci6n, no están aún en condiciones para medirse con los soldados chilenos y mucho menos con el poderoso escuadrón en cuyos mástiles flamea la bandera de la estrella solitaria; y los peruanos y el mismo señor Paz Soldán están convencidos de que para la libertad de Tacna y Arica no sólo necesitan amenazar desde el buque de guerra con el fallo, sino estar en posesi6n de todos los elementos y recursos que son menester para la guerra moderna y para luchar con una naci6n que como Chile ha hecho conocer de cuánto son capaces sus hijos cuando se sacrifican por su patria.

Con el Brasil, otra de las naciones con quien tiene cuentas pendientes el Perú, tampoco se atreverá á una guerra, y lo prueba el que cada vez que surge alguna dificultad con dicha Naci6n, la cancillería del Rimac se apresura á arreglar diplomáticamente sus asuntos, antes que ver la boga de los cañ6nes de los poderosos acorazados brasileños.

La cuesti6n límites con Colombia tampoco les llevará á una guerra, porq' esta naci6n aunque pobre y sangrada, selevanta ya convalesciente, restablece su crédito, mejora su situaci6n diaria mente y cuenta una poblaci6n digna respecto de la del Perú, y cuyos hijos veteranizados en la guerra harían prodigios de valor en una lucha internacional en los bosques orientales, á donde tendrían que llevar sus ejércitos el Perú.

Desde luego los ecuatorianos debemos estar alerta y tomar medida que tienda á impedir una actitud patri6tica debe ser calificada de traici6n.

Va siendo kilométrica la presente y dejando para la próxima la observaci6n, por otros puntos de vista de este asunto, me suscribo del Sr. Director: atto y S.S.—El Corresponsal.

Servicio Cablegráfico EGIPTO

Protesta de los estudiantes en París.

París.—Los estudiantes egipcios de París entraron en huelga para el conde Greg. en el cual protestan de la prolongada ocupaci6n del Egipto por la Gran Bretaña.

GRAN BRETAÑA

Delegados á una Conferencia. Londres.—Los delegados de la conferencia naval internacional fueron recibidos por el rey Eduardo en el palacio de Buckingham.

Muerte de un industrial. Michael Arthur Bass, primer bar6n de Burton, falleci6 hoy.

Nació en 1837, y fue director de la firma comercial Bass & Co. Limitada, una de las empresas más ricas, importantes y mejor conocidas de la industria cervecera de la Gran Bretaña.

PARAGUAY

A 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17 y 18 Suces cada uno.

Vende—Joaquin Insua Nemiña

Nueve de Octubre Núm. 120 y 122

Durán & Cia.

Malec6n 1310 y 1311 esquina General Elizalde

completo surtido de ferreteria y abarrotes

Propietarios del renombrado coñac EL GALLITO

JAPON

La inmigraci6n á California.

Tokio.—El ministro de relaciones exteriores, bar6n de Komura, se dirigi6 á la c6mara Jov6n y declaró que los japoneses confiaban en que las medidas que se adopten en la legislatura de California acerca de la inmigraci6n nipona, no traerán complicaciones internacionales.

Las relaciones exteriores.

Dijo que el Jap6n confiaba en la justicia del pueblo americano y en la amistosa disposici6n del gobierno de los Estados Unidos.

Con referencia á las satisfactorias relaciones del Jap6n con las potencias, expresó la nota culminante de un discurso cuando dijo que la política exterior del imperio debía tener por objeto el mantenimiento de la paz y el desenvolvimiento de las reservas navales.

ALEMANIA

Exposici6n de aer6statos.

Hamburgo.—Zeppelin y Perseval aceptaron la invitaci6n para ir á Frankfurt y concurrir á la exposici6n de aer6statos que se verificará allá del 10 de Julio al 10 de octubre próximo, para hacer votar sus aeroplanos desde Friedrichshafen hasta Bitterfeld y viceversa, respectivamente, durante la exposici6n, cuando podrán hacer excursi6nes con pasajeros.

Cobertizos para lobos.

Zeppelin y compaía expresaron su propósito de extender sus excursiones abajo del Rhin hasta Dusseldorf y arriba del lago de Constanza.

En Frankfurt se construirá un cobertizo para globo, parecido al que existe en Friedrichshafen.

En Dusseldorf también se preparan á construir un cobertizo y procurar así la implantaci6n de una estaci6n aer6stica.

Zeppelin piensa también hacer otra de sus estaciones en Hamburgo.

El local del arsenal fue inspeccionado ayer por cuenta de Zeppelin y Cia. para determinar la conveniencia de la construcci6n de un cobertizo aer6stico.

PANAMA

Protesta contra un insulto.

Panamá.—La c6mara de diputados protest6 unánimemente del insulto que se le ha hecho en Illinois á don José Domingo de Obaldia, presidente de la república de Panamá.

La c6mara cablegrafi6 al ministro de Panamá en Washington para que pusiera el asunto en conocimiento del gobierno capitulino.

CHILE

Recepci6n á Echenique.

Valparaíso.—El ministro Echenique desembarc6 esta mañana entre las aclamaciones de la muchedumbre, compuesta de cinco mil personas.

Las bandas tocaban aires patri6ticos.

Echenique hizo uso de la palabra para recordar las muchas infructuosas negociaciones hechas por Chile para arreglar la controversia de Tacna y Arica.

En la gratitud del Perú.

Otros oradores trataron de la ingratitud del Perú hacia los generosos sacrificios que hizo Chile por la independencia de aquél.

Apoyo americano al Perú.

De fuente peruana se susurra q' el gobierno americano le ha ofrecido al Perú apoyo contra los derechos de Chile.

Los desechos de Chile.

El plebiscito todavía no se ha efectuado á consecuencia de la exigencia absurda de que voten solo

Coñac Robillot

UVA DE ITALIA A. WARD
WHISKEY ESCOCES BLACK & WHITE
OPORTOS, rosos y blancos "SANDEMAN"
LICORES FINOS, KOIA, GINGER-ALE y CONSERVAS
VINOS ESPAÑESES EN BARRICAS, BARRILES, Y CAJAS
VIVERES Y ABARROTES DE TODA CLASE
Vende á precios módicos

ERNESTO STAGG.

Cigarrillos Progreso

Esmerada elaboración y selección de MATERIALES

GRAN CONAC 10 AÑOS

—DE—

Pellissier Pere & Cía.

Es el más exquisito, el más suave, el más aromático y el más barato, con relación a su precio.

Vende constantemente las siguientes casas: **Lorenzo Tous-A. Carrera C^a-Arbaco C^a-Joaquín Insua Nemiña, López, y Domingo y Martín Artés.**

En Manta, **Francisco J. Cantos**

En Babahoyo, **Castillo y Bermeo.**

Para pedidos y demás pormenores véase con los Sres.

J. Puig Verdagner.

Polvos de Talco y Crema Dentífricos de Colgate & Cía.

CASA ESTABLECIDA EN 1908.

Productos anticépticos analizados y aprobados con certificados de primera clase, por los principales Químicos de New York FABRICADOS POR LA MENCIONADA Y ACREDITADA CASA

De venta en "La Parisienne" de J. Palacios Torres y en todas las principales casas que venden perfumes.

La antigua Botica y Droguería

—ROCAFUERTE—

(PLAZA DE SAN FRANCISCO O.)

Proprietarios **ALBUJA, CHRIBOGA y Cía.**

Sucesores de **Manrique y Chiriboga** Farmacéutico Dr. José Toranzo Echeverría

Acabo de recibir Fumigadores de formol Creolina, con insecticidas japoneses contra los mosquitos y las moscas.

CONSULTAS GRATIS por la mañana y por la tarde.

TELÉFONO NACIONAL N.º 351.

Guayaquil, Enero 1.º de 1909.

La Cinta Mata-moscas



Puede Ud. colocarla con la mayor facilidad en aquellos sitios en que sea de mayor utilidad, esto es, en el centro de la sala, debajo de la araña, donde acuden con insistencia las moscas.

SE VENDE EN EL BAZAR

Francés: C. E. Hoheb Cía.

12^a Luque Núm. 104-106

"AMARGO ANGSTURA SIEGERT

CERVEZA PABST,

COGNAC J. & F. MARTEL

VINOS ESPAÑOLES DE MANUEL MISA

Vino Burdeos de J. Calvet & Co.

MEDOC, PAULLAC, PONTET CANET, SAUTERNES.

Té cruz azul

SE EXPENDE EN TODO ESTABLECIMIENTO ACREDITADO **ERNESTO STAGG.**

UNICO AGENTE.

'El Progreso'

Calle de "LA INDUSTRIA"

Teléfono Nacional N.º 652.—Teléfono Inglés N.º 138.

—OFICINA CENTRAL—

CALLE DE "AGUIRRE", PRIMERA CUADRA

Teléfono Nacional N.º 651.—Teléfono Inglés N.º 117.

Para pedidos por mayor, dirigirse a la Fábrica ó a la Oficina, donde serán debidamente atendidos.

Dirección telegráfica—«PROGRESO»—Guayaquil.

A dos sueres en la



Botica Rocafuerte

los penanos, mientras que Chile pide el voto unánime para todos los residentes sin discusión de nacionalidad.

Los derechos de Chile dimanan del tratado de Ancón, son indisputables, y sólo los puntos que no están bien definidos exigen el esclarecimiento por arbitraje; de consiguiente no puede Chile consentir en el arbitraje, como Norte América no admitió dudas respecto de los derechos sobre Texas ó Puerto Rico.

Chile no podía haber aceptado la tenencia de Tacna y Arica conociendo que iban a convertirse en el caballo troyan diez años más tarde como hubiera sucedido si se contara solo el voto de los peruanos.

REPÚBLICA ARGENTINA

Partida del «General Guero».

Buenos Aires.—El crucero mexicano «General Guerrero» salió en viaje para el Pacífico.

Estuvieron a despedir la nave el ministro de México, señor Manuel de L. Lizarrí, el cónsul de la misma nacionalidad, señor J. de Gullfreide, representantes de los ministros de guerra y marina.

El crucero tocará en Punta Arenas, Talcahuano, Callao y Salina Cruz.

Para el fondo de conversión. El ministro de hacienda depositó ayer 600 mil pesos oro destinados al fondo de conversión, cuyo total excede de 136 millones.

Tratado con Chile. El ministro de Chile, señor Crucaga y Tocornal, visitó al canciller doctor Plaza y declaró que su gobierno estaba ansioso por terminar un tratado de comercio.

Las negociaciones continuarán en ésta.

BRASIL

La capital inundada. Río Janeiro.—El fuerte anochecer y granizada que cayó anoche ha ocasionado una inundación.

Varias calles tienen agua que levanta más de un metro.

Un mechazo se ahogó. Manifesto del cónsul peruano. El cónsul del Perú ha publicado un manifiesto en el cual justifica la conducta de su gobierno.

Dice que en otras ocasiones se ha aceptado las coronas chilenas, pero manifiesta que la negativa de ahora se refiere al rechazo dado por Chile al cumplimiento de las estipulaciones consignadas en el tratado de Ancón.

De provincias

MANABI

Un chispo. Poncevino.—Un individuo, Oficial del Cuerpo de Caballería de esta plaza, tenemos conocimiento, que siempre que está de guardia de Carcel, se propasa en empujar el codo; nada menos el día jueves 28, algo chispo, en la referida guardia, estropeó a un chico, porque éste le cobraba el valor de unos dulces que le había vendido, cuyo incidente es tan cierto, como si lo hubiéramos visto.

Remate de aguardientes. Próximamente se sacará a remate el impuesto al aguardiente, para lo cual la Gobernación ha elevado al Supremo Gobierno las consultas necesarias para proceder al remate.

Viaje de recreo. El martes de esta semana partieron con dirección a la hacienda «Santa Clara», las señoritas Galud y Alejandrina Viteri, quienes pasarán allí una temporada de recreo.

Robo de tubos. El señor Comisario Municipal ha manifestado que no sabe a quien atribuir los frecuentes robos de los tubos de las lámparas del alumbrado público de esta ciudad. «Pero ¿a quién cobraré atribuirlo? Al que se los lleva.»

A la Escuela de Clases. Se comisionó al Comisario de Montecristi, que consiga catorce bagajes, previo alquiler, para conducir armamento y alumnos a Manta, que marchan con destino a la Escuela de Clases de Quito.

Buen Negocio

Se aliqua ó se vende una casa nueva, con comodidades para familia, situada en la falda del cerro del Carmen, sobre la iglesia y convento de Santo Domingo. Por su posición goza de buena luz y en ella se respira aire puro; quien la desee, puede tomar datos en esta imprenta.

Por el universo

[Noticias por correo]

FUSILAMIENTO DE UN CRIMINAL

A las 7 de la mañana fue fusilado en Colombia (Departamento del Huila), el 12 de Noviembre, Sacramento Rojas, autor de un crimen verificado no hace mucho tiempo en la choza llamada *El Toche*, en el mismo Municipio de Colombia. Rojas, que sostenía relaciones ilícitas con la mujer de Eusebio Chacón, y ayudado por ésta, dió muerte al marido un día mientras dormía, dándole treinta y dos machetazos. Después arrastraron entre los dos al cadáver hasta un río cercano.

LA SITUACION DE GUATEMALA

COLÓN.—Las noticias políticas respecto de Guatemala, son simple fatales. La crisis económica amenaza ahogar todos los negocios; el cambio á subido en proporciones alarmantes, como que para obtener un dólar hay que dar 20 pesos del billete del país.

El Presidente Estrada Cabrera, cada día más aislado, más odiado, y más amenazado; aunque quisiera hacer algo bueno por su país, ya no puede debido á difícil situación que se le creado.

BARCEL Y ARGENTINA

No es cierto que Inglaterra haya ofrecido interponer sus buenos oficios entre el Brasil y la Argentina, que por disminuyán sus armamentos navales.

Lo único que ha ocurrido y ha dado origen al rumor que corre, es una conversación de carácter particular que sostuvo el secretario de Asuntos Exteriores con los representantes de las dos citadas repúblicas, y en la que les indicó los peligros que entrañaba el incesante aumento de sus armamentos.

RELACIONES CON HOLANDA

El Haya.—El Gobierno venezolano ha expedido á los cónsules de Holanda nuevos *exequatur* los cuales les habían sido retirados por el General Cipriano Castro.

LA REPLICACION DE CASTRO

Londres.—Según dice *The Financial News*, se ha iniciado aquí un movimiento entre los tenedores de bonos alemanes de Compañías víctimas de las rapacidades de Castro, para hacerlo arrestar en Alemania, por acusarse de un crimen que en la legislación inglesa equivale al de robo. Se arguye que Castro, en su carácter de ciudadano particular, está sujeto á la ley ordinaria, causa por la cual sus víctimas creen que tendrían buen éxito un juicio ante los tribunales alemanes.

COSAS YANKERS

John Cronin, habitante de un pequeño pueblo de Connecticut, tendrá que besar siete veces en el hocico, á siete vacas, por haber perdido la apuesta que liciera en las últimas elecciones presidenciales, y la cual consistía en que el *big game* haría olvidar. **Lo que es un niño** Cierta periódico ofreció un premio al que le enviase la mejor definición acerca de lo que es un niño. La última las que siguen, fue la que lo obtuvo.

De todo

Caucho y Tagua

De la «Revista Mercantil» que se publica en Londres, por cuenta de «Cortes Commercial and Banking Company», extractamos las noticias referentes á la cotización que, al igual centro mercantil, han alcanzado, en el mes de Diciembre último, los siguientes productos de la tierra: «CAUCHO» y «TAGUA». Los precios: «CAUCHO».—Posteriormente á la fecha de nuestra «Revista» de Noviembre, hubo mayor actividad en el mercado, con buena demanda y se efectuaron grandes transacciones, con alza en el precio de 2s á 3s, pero el mercado ha vuelto á afojar y con compras en reducidas escala el precio ha bajado.

Las clases de Guayaquil mejoraron igualmente de precio y hubo muchas transacciones, pero en los últimos días, las transacciones se han escaseado.

El cuadro siguiente indica los arribos, entregas y existencias al 30 de Noviembre, comparados con los de la misma época de los tres años anteriores:

| | | | | |
|-----------------|---------|---------|---------|---------|
| | 1908 | 1907 | 1000 | 1905 |
| Recibidos sacos | 220,152 | 174,810 | 175,252 | 174,475 |
| Entregados | 186,217 | 185,493 | 199,537 | 195,919 |
| Existencias | 33,935 | 88,317 | 75,715 | 78,556 |

COVIZACIONES: Guayaquil, Machala, Tenguil y Caraquez 59% á

62s, Arriba 65s á 72s; Colombia, Tumaco 55s á 75, Cauca 60s á 87s 6d; Nicaragua (nominal) 58s á 85s.

TAGUA.—La demanda continúa buena y los precios han vuelto á subir. Colón: Guayaquil, con cáscara £ 15 ó £ 16, fonollada, sin cáscara £ 22 á £ 23, Cartagena y Colón (aproximadamente) £ 11 fonollada.

Bibliografía Hemos recibido las siguientes publicaciones, cuyo canje con «El Ecuatoriano» cuidaremos de servir con puntualidad:

«Revista Mercantil» publicada en Londres por «Cortes Commercial and Banking Company», N.º 236, correspondiente al mes de Diciembre de 1908, año XXVIII de la publicación.

«El Legitimista Español», órgano en Buenos Aires del partido Carlista de España, N.º 138, correspondiente al mes de Enero de 1909, año XII de la publicación.

«El Voto Nacional», órgano en Quito de la Obra de la Basílica del Sacramental de Jesús, N.º 52 y 53, correspondientes al año IV de la publicación.

«La Corona de María», Revista Religiosa Mensual publicada por los Padres Dominicanos de Quito, N.º 11, correspondiente al mes de Febrero de 1909, año X de la publicación.

«Tercera Carta Pastoral», que el Itmo. y Rmo. Sr. Dn. Andrés Machado dirige á los diócesanos de Bolívar.

«Boletín Eclesiástico», Revista Quincenal de las Diócesis Ecuatorianas, N.º 2, correspondiente al año XVI de la publicación.

Como por aquí Así exclama un colega de la quilla-Colombia-al informar de lo siguiente á sus abonados:

—COMO por aquí? A diez y seis asciende el número de Generales que aparecen inscritos en el Escalafón Militar de la República del Ecuador, entre los que se cuenta el señor General Eloy Alfaro.

Sin duda, este cofrade, que no es otro que *El Progreso*, diario de la mañana, ignora que en ese número no sólo se cuenta el General Eloy, al que talvez se ha de referir, sino también á dos más como los señores generales Flavio E. y Medardo Alfaro, consanguineos del señor Presidente de la República don Eloy Alfaro.

Hacemos esta aclaración por lo que pueda importar. No confundir, pues, colega. Aquí tenemos tres generales Alfaros y tres coronales del mismo apellido, que son, como si dijéramos, otros tres generales en ciernes. Si sobre diez y seis generales, seis son Alfaros, sucede que esta familia da algo más del 37% de nuestros generales.

—El mismo periódico, á guisa de estímulo para el gobierno de su patria, hace constar que *asi se definen las grandes naciones* (sic), al dar cuenta de la carta del señor Presidente á Mr. Harman, por aquellos 600.000 sacres, que habiéndose prestado el gobierno, sin facultad legal, quiso el *big game* hacerlos olvidar.

Lo que es un niño Cierta periódico ofreció un premio al que le enviase la mejor definición acerca de lo que es un niño. La última las que siguen, fue la que lo obtuvo.

«El horror del soltero, el tesoro de la madre y el despota más tirano del hogar republicano.»

«El despertador de la mañana, el trágico de medio día y el chillón de media noche.»

«La única posesión preciosa que nunca excita envidia.»

«La última edición de la humanidad que se crea, que no cree que posee el más hermoso ejemplar.»

«Un originario de todos los países, que no habla el lenguaje de ninguno.»

«Una cosa que esperaríamos de besar y miráramos como si gozásemos de ella.»

«Un pequeño extranjero con pase libre para los más puros afectos del corazón.»

De cosecha ajena —Blas. —Maude usted.

«¿Por dónde hay que cojer á los gatos para que no caigan?»

—Por el pescuezo. —¿Y á los pollos para que no piquen? —Por las patas. —¿Y á los osos para que no muerdan? —Por las narices. —¿Y á los toros para que no toquen? —Por las astas. —¿Y á los radicales para que no aborten? —Por el estómago.

Almacén de Muebles y Bazar

LAS NOVEDADES.

Calle Aguirre Núm. 207, casa de los herederos del Sr. Francisco J. Coronel

MUEBLES DE VINA, ESTEROS Y CUADROS para salón, CAYRES de metal y de fierro. LAMPARAS y ABANOS de cristal Esquineras, Sombrereras, Mesitas de fantasía Molduras, LUNAS para MUEBLES, Vidrios.

Hule para piso, *Papel lapis surtido* selecto, objetos para regalos—Lopocelana, cristalería *Máquinas de coser* Fin de precio *bucna y barata*.

Se hace toda clase de Muebles. Importación directa precios sin competencia.

Importante prevención

— DE LA —

ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS EL PROGRESO.

La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan asimismo en su recomendado nombre algunas fábricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir á sus clientes, que para garantizar su legitimidad cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción

FABRICA A VAPOR "EL PROGRESO."

Librería é Imprenta Gutenberg de Uzcátegui y Cia—Guayaquil.

Calle Nueve de Octubre 28, Cuadro, Núm. 215 y 219

Librería.—Útiles de escritorio—Materiales para escuelas y colegios—Obras de Derecho—Medicina—Pedagogía—Literatura—Históricas—Filosóficas—Artes—Oficios—Industrias—Novelas Selecta y los Libros Ilustrados "Chile-Ecuador," y Apuntes Históricos, Geográficos, Biográficos y Estadísticos del Cantón Daule, etc., etc.—Gran surtido de estampas y oleografías.

Papelaria.—Papeles de carta, ministro y de oficio rayados y sin rayas—Papeles para obras de imprenta de toda calidad y tamaño—Papel de seda, de cometa, de copia, para planos, de empaque, cartón y para hacer hojas y flores, y papel para escudo, etc., etc.

Bazar.—Guarda manjares—Lavatorios—Jaulas—Flores—Vasos—Filtros—Charoles—Cubetas—Pajilleros—Jarras—Timbres—Bandurrias—Tinteros de Cristal—Aparadores para cocina, etc., etc.

Imprenta.—Damos preferente atención á las obras de apuro. Las tarjetas de bautizo y las de visita, entregamos después de media hora de mandadas á timbrar—Encuendación de toda clase—Sellos de Caucho—Grabados para impresiones en relieve para lacre—Facsimiles—Dorado á fuego en carteras, Cola para Rodillos, etc., etc.

«Chile-Ecuador» obra muy interesante á \$ 1.50

Tarjetas de visita, blancas y de luto, impresas, á \$ 3, 2, 1.50 y 1 ciento.

Nuestro taller tiene un selecto material de imprenta
Nos recomendamos por nuestra exactitud y seriedad en los compromisos.

UZCÁTEGUI Y CIA.

ALEJANDRO PONCE ELIZALDE

—ABOGADO—

Tiene su estudio en la casa del Sr. Dr. José Antonio Icaza, número 104, Plaza de San Francisco
Teléfono Nacional, N.º
Casilla del Correo, N.º 221.

CARLOS M. de MURRIETA

PROCURADOR JUDICIAL
Complimentada exhortos y cobra créditos en inmejorables condiciones.

Oficina: Calle de «Pichincha» Núm. 110.

Domicilio Calle «Morro» Número 508.

Teléfono de la Compañía Nacional Número 452
Guayaquil, Enero 12 de 1909

«NUEVO ARTICULO

A la perfumería «La Parisienne» del Sr. J. Palacios Torres, ha llegado el agua de Colonia de la «Vierge Noire» destilada con esencia de plantas y flores naturales y exclusión completa de materias de otra índole, que en Suiza elaboran los padres benedictinos y que ha alcanzado gran consumo, así por sus condiciones higiénicas, como por el perfume que la caracteriza.

PAPEL VELOX SIEMPRE FRESCO TERNOS EN VENTA. Janer é Hijo.

E. PALACIOS ANDRADE
—A B O G A D O—
Ha establecido su estudio en la calle de Pichincha N.º 110 casa del señor Enrique Rohde.
—Se impondrán multas por valor

La ratonera

Anteñoche han penetrado los amigos de los ratones al taller de carpintería del maestro Herólito Muñoz, situado en la calle de «Boívar», y se han sustraído herramientas de carpintería por valor de 140 sucres.

—El menor José Crespin, de 12 años de edad, ha fugado de la casa de su patrona la señora Luisa Augustina Carrera, situada en la calle de «Franco Davila», haciéndole un robo de 80 sucres en dinero y alhajas.

Herido á machetazos

Anteñoche, en la Quinta de Pareja, fue capturado Juan Salinas por haber atacado con un machete á Luciano Morán y causándole dos heridas, una en el brazo derecho y otra en el cuello.

El herido se asiste en su domicilio, situado en la calle de «Rocafuerte».

Se sigue el correspondiente sumario contra el agresor.

Nonambrosios

Los señores Eusebio Torres, Hipólito Camba y Tomás Rugel Macías, han sido nombrados tenientes políticos de las parroquias de Las Ragnas y Santa Lucía, respectivamente.

Renuncia

El señor Vicente Ontañeda ha elevado la renuncia del cargo de comisionado de instrucción pública de la parroquia de Naranjito, renuncia que ha sido aceptada por la dirección de estudios.

Loco furioso

De Boliche trajeron anoche á Rudelino Coello, quien se halla atacado de locura furiosa.

Previo reconocimiento médico legal, será remitido al manicomio Vélez para su curación.

Faltamiento á un religioso

Ha sido condenado á 30 días de prisión, en la cárcel pública, Martín C. Hurtado, por haber injuriado groseramente y tratado de maltratar á un padre mercedario.

Pozo destapado

Hay varios días que permanece destapado el pozo del cuerpo de bomberos, pozo que existe en la esquina de las calles de «Pichincha» y Clemente Ballán.

Esperamos sea tapado antes de que ocasioné alguna desgracia.

Gacetilla

Calendario

FEBRERO, jueves 4.—Stos. Andrés Corsino, obispo; y Gilberto, confesor.

Fases de la luna

Cuarto creciente el 1.º Luna llena el 7.º Cuarto menguante el 15. Luna nueva el 23.

Datos de Policía

Con una boleta del comisario 1.º nacional, fue capturado Manuel Reyes, en la calle de «Chile».

—Hasta el 15 del presente se ha fijado el plazo para extender matrículas para el expendio de aguardientes, pues pasado ese término no se concederán más matrículas.

—De la calle de «Rocafuerte», fue conducido preso Luis Vargas, por ser peón prófugo.

—Denunció Alegría Maldonado, que anteñoche, de su cuarto situado en la calle de «Huancavilca», le han robado especies y dinero por valor de más de 60 sucres.

—En la mañana de hoy fueron juzgados 16 contraventores por diversas faltas.

—Se impondrán multas por valor

de 18 sucres.

En la calle de «Alejo» fue capturado José R. Arriaga, por ser peón prófugo.

—Se hallan hoy de turno en la Intendencia los ayudantes señores Carlos Falconi y Carlos Torres Tamayo.

Despacho de Aduana

Hoy han sido despachados por la Aduana los pedidos presentados por los comerciantes siguientes:

- «Luz» y «Kadri» Hnos., Koon San Lon, A. Madryñá, Solá y C.º, Sacores de Norveto Osa, Luis Orrantia, Landivar y Mosquera, Zevallos é Icaza, Reyre Hnos., y Parodi y Bruzone.

Tráfico marítimo

Vapores que salen hoy

El «Olmeco» para Panamá, Puerto Bolívar y Santa Rosa, á las 7 de la noche.

—La lancha «Santa Mariana» para Vinces, á las 4 de la mañana.

—El «Clemente Ballón» para Daule, á las 3 p.m.

—El «Paiguire» para Babahoyo, á las 4 p.m.

Vapores que salen mañana

El «Paquito» para Vinces, á las 6 a.m.

Servicio de la guarnición

El servicio de Jefe de día en la plaza lo hace hoy el Brigadier mayor don Manuel de J. Sargent.

—La visita á los enfermos del Hospital de la «Cruz Roja» la pasó esta mañana el capitán don J. Baldomero Mendoza.

—Las guardias de plaza las cubrirá hoy el Regimiento de Artillería «Sucre», N.º 2 y el batallón «Vencedores», N.º 19 de línea.

—El día de mañana (hoy), tocarán retretas las bandas de músicos, en el orden siguiente:

—Regimiento «Sucre», Núm. 2, en el Paseo «Montalvo»; batallón «Vencedores», Núm. 19, en la Plaza de «Rocafuerte»; y «Alhajuela», N.º 5, en el Parque «Seminario».

Art. 19.—Nómbrese 1.º jefe del batallón «Vencedores», N.º 19, al señor teniente coronel don José Luis Serrano, quien constaba como jefe interino.

Art. 29.—Llámesse al servicio activo de las armas al teniente don José María Niza, con destino al Regimiento de Caballería de Policía Rural de Portoviejo.

Art. 39.—Concedése el pase del Regimiento «Bolívar» N.º 1, de la Capital de la República al Regimiento de Caballería de Policía Rural de Portoviejo.

Art. 49.—Dáse de baja á músico Manuel Murillo, perteneciente al batallón «Vencedores» N.º 19, por inutil para el servicio de las armas.

Art. 59.—Se exlita á los señores capitanes cajeros de los cuerpos de esta plaza, para que presenten el 2 de cada mes, ante esta Jefatura, las respectivas cuentas de caja con toda la comprobación necesaria.

Art. 69.—Suspendése del goce de pensión vitalicia de que se hallaba gozando la señora Regina vda. de Domínguez, Dominga Collado, quien recibe la pensión de 40 sucres mensuales.

Janer é Hijo

Precios de suscripciones á los siguientes periódicos para 1909:

- Por Eros Muxion—Madrid Publicación mensual ilustrada de literatura, artes y actualidades \$ 5.
- AL REDDOR del Mundo—Madrid—Revista mensual ilustrada \$ 7.
- LA ILUSTRACION SUR-AMERICANA—Buenos Aires—Revista quincenal, ilustrada, en cada número se incluye la revista ilustrada de modas, «París en Sud-América» \$ 24.
- LE CHIC PARLONS—Buenos Aires—Revista mensual ilustrada \$ 30.
- REVISTA DE CIENCIAS MEDICAS—Buenos Aires—Revista mensual \$ 6.
- EL MENSAJERO del CORAZON de JESUS—Revista mensual \$ 4.
- LA HOJITA DE ORO—Barcelona—Ilustración católica semanal \$ 8.
- RAZON Y FE—Madrid—Revista mensual redactada por los P. T. de la Compañía de Jesús \$ 9.
- HOJAS SELECTAS—Barcelona—Publicación mensual ilustrada de actualidad universal y de gran circulación \$ 6.
- Revista para todos \$ 6.
- Para otros periódicos véase el Boletín de suscripciones.

ALBERTO M. RODRIGUEZ

—ABOGADO—

Tiene su estudio en Babahoyo, Provincia de los «Los Ríos» en casa del Sr. Adriano Sánchez.

Horas de oficina: de 8 á 11 del día y de 1 á 5 de la tarde.

DAMAJUANAS!

Los suscritos venden á precios módicos, de 10, 5 y 1 galón, en cantidades no menores de cincuenta, de cualquiera de las tres clases.

E. Rohde & C.º

José A. Bognoly

ABOGADO

Estudio: «Arzobispo» Núm 209, intersección «Pedro Carbo».

Teléfono Nacional N.º 127 5.

Medida apropiada

Como medida de seguridad pública excitamos al pueblo de Guayaquil, á que denuncie á las autoridades sanitarias cualquier caso de PESTE BUBÓNICA, FIEBRE, ó VIRUELA, para lo cual se dirigirá á la Oficina del Servicio de Sanidad Pública, calle de Illingworth N.º 103, de 6 á. m. á 11 p. m., con el objeto de que los enfermos sean atendidos inmediatamente.

Los anuncios podrán hacerse Verbalmente por Escrito ó por Teléfono y se conservarán en la más absoluta reserva.

El personal médico constará de los Dres. Bolívar J. Lloyd, Francisco J. Bolaña, Francisco G. Andrade.

LA DIRECCION DE SANIDAD PUBLICA

Contra la Peste Bubónica

En el barrio más sano y pintoresco de esta ciudad, en la plaza de Colón, frente á la Aduana, se alquilan viviendas nuevas, aseadas, con abundante luz y ventilación, agua y desagüe, con ó sin muebles y la superior ventaja de economizar el gasto en médico y botica.

Dr. P. Nicanor Santos

MÉDICO Y CIRUJANO

Consultas de 7 á 8 a. m., y de 12 á 4 p. m. en su domicilio Calle Rocafuerte N.º 825

Teléfono Nacional N.º 431.

Juan V. Berruz

TALLADOR

Se torna Tallador, Bambú y Bufo Prontitud en sus compromisos Local propio, Boyacá y Bolívar No 222.

ALERTA PUEBLO

Se acerca el invierno y hay q' prevase de sus respectivos paraguas, para lo cual ha llegado á mi establecimiento un material selecto, para la fabricación de ellos.

Tengo, ademas, respuestos de puños, varillas y regatones para composturas de que estén dañados

Taller Mecánico de Juan T. López «Pichincha y Golán» esquina

NON PLUS ULTRA!

Refinado de Daule de la más alta calidad y el más barato.

Reemplaza con ventaja al mejor anisado de España.

Mallorca «Galito» No es probable que se encuentre otro de igual ó mejor calidad. Nada cuesta: probarlos para convencerse de la verdad.

DEPOSITO—principal: Calle Sastre Núm. 622, intersección Chancery. Teléfono Nacional Núm. 821.

Manuel Pérez y Hno.

Compañía Nacional de Teléfonos Capital \$ 100,000

Por haber perdido el título de la acción marcada con el número 72, de propiedad del Sr. Ricardo Cornejo, el Directorio ha resuelto que se le dé un duplicado, previo este aviso, de acuerdo con el artículo 16 de los Estatutos.

EL GERENTE
Juan G. Sánchez

Enero 15 de 1909

CALENDARIO NACIONAL PARA 1909.

Está en circulación este calendario, porte doble, que es el más completo y exacto, con abundante santoral, escrupulosamente arreglado.

En esta imprenta, se atienden pedidos de provincias, á \$ 4 la gruesa, puesta en el lugar de su destino.

de aquí, porque estos aires me ahogan, y este suelo me abraza los pies.
Digámoslo con franqueza: ni á Magdalena ni á su marido causó la menor pesadumbre este discurso de don Román. Dejar las soledades del campo, casi en el corazón del invierno, por los atractivos del mundo, nunca desagrada á los jóvenes; y mucho menos si son recién casados y ricos y venturosos, y, por contera, prestan con el sacrificio un gran favor á un padre sin segundo, como acontecía en el caso de mi cuento. Doláase Magdalena, en verdad, de los dolores que á tal extremo conducían á aquel dechado de nobleza; pero ¿no era él quien veía en ese extremo la medicina de sus males? ¿No era suya la exigencia de salir de aquel pueblo á todo trance? Luego no había razón para q' ella recibiera con pesadumbre la noticia de un proyecto que, á la par que era muy de su agrado, se encaminaba á curar las tristezas de su padre.
Respondióle en este sentido, ó otro idéntico, y Alvaro estuvo muy lejos de pensar de distinta manera que su mu-

jer. Cuando el punto se hubo esclarecido lo necesario, y hasta quedó resuelto que Alvaro marcharía al día siguiente á la ciudad, á fin de disponer el alojamiento para acomodarse la familia, mientras con más espacio se arreglaba el albergue definitivo, dijo don Frutos, en todo este concierto mudo y prudente espectador:
—Muy bien, señor don Román; pero en todo ese plan de vida no veo yo nada que se oponga á mi salida de esta casa; por el contrario, la hace indispensable.
—Es que yo cuento, señor don Frutos—replicó don Román,—con que va usted á hacerme el favor de trasladar su petate á ella... de vivir aquí...
—¡Esta es más gorda! Pero considere usted, hombre de Dios...
—Todo está considerado, señor cura... Estoy resuelto á no cerrar la casa. Si la cerrara, creería no volver jamás á ella. Nada más triste que un hogar sin lumbré y sin ruido, y con las puertas siempre cerradas... ¡las puertas, q' son los ojos de su fisonomía! Mis cria-